Знаки препинания в написании текста: точки и запятые

Точка, точка, запятая… Как их расставить правильно? На то придуманы правила в русском языке, чтобы регулировать расстановку знаков препинания в различных типах предложений. Помните знаменитое выражение «Казнить нельзя помиловать»? От местоположения запятой в этом предложении зависит судьба человека. Драматично, но справедливо. Знаки препинания играют огромную роль в тексте. Эти маленькие труженики стоят на страже смысла в предложениях, особенно сложноподчиненных. 
Начнем, пожалуй, с королевы знаков – с точки.

Королева знаков
Точку справедливо называют королевой знаков. Копирайтеру нужно чувствовать, когда нужно поставить точку, а когда будет уместна запятая. Поясняю.

Пришла осень. С деревьев слетела листва. Небо посерело и стало хмурым. В природе ощущается депрессия.

Не напоминает пулеметные выстрелы? Конечно, в коротких предложениях есть свое очарование, но когда текст составлен только из таких предложений, то он теряет целостность и выглядит убого.
С другой стороны, если составлять предложение в стиле Льва Толстого, то читатель быстро потеряет нить предложения. Затянутые предложения, равно как и куцые односложные – для веб-журналистики это неприемлемо. Идеальный вариант – это равномерное чередование средних, длинных и коротких предложений. Такая ритмика не напрягает и позволяет свободно читать текст.
Основная функция точки – это закрытие предложения. Также точка может быть знаком сокращения. Например: т.е. (то есть), г. (год, город), гг. (годы, города), т.д. (так далее).
С точкой попроще разобраться, а вот с запятыми у многих пишущих коллег проблемы. 

Запятая, запятая, куда тебя вставить?
Вы представляете себе текст без запятых? Вот так, чтобы полотно на пару килознаков, а запятой – ну просто ни одной. Такое можно разве что в комментариях на форумах увидеть. А в грамотно составленном тексте, с оборотами, стилистическими фигурами, никак не обойтись без запятых. 
Вопрос в том, как правильно их расставить. Пользоваться наитием? Лучше пользуйтесь четко определенными правилами русского языка.
Нужно запомнить две главные функции запятых в предложении – выделять и разделять.

При перечислении однородных членов предложений обязательно следует применять запятые. Если перечисление слишком длинное, то лучше использовать список. О том, как правильно оформлять списки в текстах, читайте в отдельной инструкции. 
Если между перечисляемыми элементами стоит союз «и», «или», то запятая не нужна. 
Например: 
В комнате присутствовали дети и родители.
Уберем союз, тогда получим:
В комнате присутствовали дети, родители.
Казалось бы, что очевидное правило, но на просторах Рунета можно встретить такое:
В комнате присутствовали дети родители.
Однако при перечислении однородных членов предложения с союзами запятые ставятся:
Во сне он и говорил, и кричал, и смеялся. 
Когда речь идет о неоднородных определениях в предложении, то запятые не требуются:
По небу плыли белые круглые облака.

Когда в одном сложном предложении объединены несколько простых, запятая ставится. Используем пример с запятыми:
Пришла осень. С деревьев слетела листва. Небо посерело и стало хмурым. В природе ощущается депрессия.
Теперь объединим в одно предложение:
Пришла осень, с деревьев слетела листва, небо посерело и стало хмурым, в природе ощущается депрессия.

Для управления вниманием читателя нужно акцентировать смысловые блоки. В этом Вам помогут запятые. Выделить причастные и деепричастные обороты – священный долг копирайтера. 
Причастные и деепричастные обороты – это синтаксические конструкции, которые служат в предложении для пояснения определения (у причастия) или обстоятельства (у деепричастия). 

Причастные обороты
Пример причастного оборота:
За окном летел снег, сдуваемый ветром с крыш, и падал на стылую землю.

Здесь причастие «сдуваемый» объясняет состояние определяемого слова «снег». То есть, отвечает на вопрос «Какой снег?». Кстати, Вы заметили, что после причастного оборота идет союз «и», но перед ним стоит запятая? Отсюда правило: причастный оборот обособляется запятыми с двух сторон, независимо от того, что идет после оборота. Впрочем, как и в случае с деепричастным оборотом.

А вот если внутри причастного оборота при перечислении стоит союз «и», то запятая не нужна:
За окном летел снег, сдуваемый ветром с крыш и балконов, и падал на стылую землю. 

Но не всегда в причастных оборотах ставятся запятые. Всё зависит от позиции оборота по отношению к определяемому слову. Если оборот ставится перед определяемым словом, то запятая исключается:
Сдуваемый ветром с крыш снег летел за окном и падал на стылую землю.

Иногда запятой выделяются и одиночные причастия и прилагательные. Например:
Бойцы, израненные, смотрели на все молча.
Глупый, он все делал не так.

Деепричастные обороты
Пример деепричастного оборота:
Выполняя упражнение, ученик заметил опечатку в учебнике.

Здесь объясняется обстоятельство: ученик заметил опечатку что делая? 
В деепричастных оборотах действует однозначное правило – эти обороты обособляются запятыми всегда, независимо от позиции определяемого слова.

ВАЖНО! Между подлежащим и сказуемым никогда не должно быть запятой.

Составные вводные конструкции «как правило», «прежде всего», «как следствие», «однако» и др. также обособляются с двух сторон запятыми:
Погода, однако, улучшилась
Следует учитывать, что одни и те же слова могут быть вводными, а могут быть членами предложения, тогда запятая не всегда нужна.
Например:
Однако погода улучшилась
Здесь «Однако» - это уже не вводная конструкция, а сочинительный союз.

Сравнительные обороты, которые присоединяются союзами: как, словно, точно, будто, как будто, что, нежели и др.:
Он говорил очень учтиво, как настоящий джентльмен.

Запятые ставятся перед союзами (а, но, зато, да):
Мы пришли, а уже никого не было
Мал, да удал

Запятые ставятся в сложноподчиненном предложении для соединения главного и придаточного:
· подчинительными союзами (что, чтобы, как, как будто, так как, потому что, чем тем…) 
Например: Я подумал, что она уже не придет.
· союзными словами (кто, который, чей, сколько, где, когда, зачем…)
Например: Трость, которую он держал в руках, была очень изящна.


ВАЖНО! До знака препинания пробел не ставится. После знака препинания пробел должен быть.

В каких случаях еще ставится запятая в предложении?

При обращении:
Здравствуйте, уважаемые коллеги!

Выделяются междометия и слова-предложения:
Да, он поступил отвратительно!

Выделяются уточняющие слова и обороты:
Утром, после завтрака, они пошли гулять.


[bookmark: _GoBack]В любом правиле важна логика. Прочувствуйте логику правил русского языка, и грамматика Вам покорится. Конечно, существуют способы проверки грамматики, в интернете можно найти кучу сервисов, которые предоставляют такую услугу онлайн. Но никакая программа не сравнится с чутьем копирайтера. 

Вот такие перлы часто можно встретить в интернете:
Для меня, интернет является, не просто средством заработка а, путем самореализации. Но, интернет, то не реальная жизнь и я компенсирую, ее виртуальность, реальным общением.

Посчитайте, пожалуйста, сколько пунктуационных ошибок Вы здесь обнаружили, и отпишитесь в комментариях.
